
除了暹罗鳄，它们也是生态大敌 李一能

——专访嘉定区委书记陆方舟

新民眼

一条暹罗鳄在黄浦江闹腾了好
几天，几度登上网络热搜，近日终于
在徐汇滨江被抓了。它虽然被网友
戏称为“金融巨鳄”，但实际和一条
小狗差不多大。
暹罗鳄怎么到黄浦江里的？有

人说是养殖的食用鳄或宠物鳄逃跑，
也有人猜测是被放生的。不管怎么
说，这也算得上是一起外来物种入侵
事件了。动静闹得那么大，显然有鳄
鱼长得“弹眼落睛”的原因。再一想，
那些没这么吓人，甚至看似人畜无
害的外来生物，不起眼却贻害无穷，
也是需要全力应对的“生态大敌”。

9月2日，闵行区农业农村委员
会牵头，会同水务部门，召集闵行区
浦江镇农业管理部门及村相关人
员，在浦江镇联星村召开了一场“誓
师大会”，向一种危害极大的外来生
物发起又一轮“讨伐”。它就是福寿
螺，2003年被列入由国家环保总局
与中国科学院联合发布的《中国第
一批外来入侵物种名单》，如今已在
全国各地四面开花。
在上海许多河道边，经常可以

看到福寿螺产下的鲜艳卵块，由于
入侵时间太长，而且屡治不清，许多
人对此已司空见惯，甚至以为它是

本土物种。但作为一种恶性外来入
侵物种，福寿螺繁殖量大、适应性
强，以水稻、茭白、荷花等水生农作
植物叶片为食，可造成严重减产甚
至灭绝，破坏农业生态系统。
福寿螺“来势凶猛”，但和另一

种类型的入侵相比，至少还比较容
易识别发现。那些难以辨识，甚至
肉眼不可见的生物入侵更加令人头
痛。今年夏季，上海在全市启动了
一场外来入侵物种的种类和入侵程
度调查。这次调查将从今夏一直持
续到明年6月，旨在摸清多年来入
侵物种对本地生态环境、农田、水体

的破坏和影响，为下一步制定有针
对性的防治积累数据信息。
值得注意的是，这次调查主要

针对的物种，都是普通人难以辨识
的植物、昆虫和真菌。目前被列入
《外来入侵物种识别手册》的外来入
侵物种中有杂草192种、植物病害
40种、植物虫害53种。经过一个多月
的调查，专家在浦东36个街镇发现
了30多种外来入侵物种。这些不
起眼的生物若是任其蔓延，将对农
业与本土生态环境带来巨大灾难。
这么看来，鳄鱼事件反倒是一

件好事，危害不大，人气很高，能够

唤起公众对外来物种入侵问题的关
注。例如，上周我参加了一场家庭
聚会，有亲戚抱怨自家的宠物巴西
龟因为太能吃越长越大，龟缸已经
放不下，打算放生。听闻此言立马
有人制止：“估计黄浦江里的鳄鱼就
是这么来的，这种事情不要做。”
扎牢上海防治外来物种入侵的

生态防线，除了政府部门与专业人
士的努力，也离不开社会各界的支
持，如果以鳄鱼事件的高关注度为
契机加强宣传教育，形成全民参与防
治外来物种入侵的社会氛围，那么这
条黄浦江鳄鱼也算是“有功之臣”。

秋日晴好，如果你来到远香湖畔，
会发现处处是“人民城市”的模样——
“千米一湖，百米一林，河湖相串，荷香
满城”，绘就生态美景；保利大剧院、嘉
定图书馆，让高品质公共服务近在咫
尺；露营帐篷下，大人休憩，孩子嬉戏，
笑容是最动人的城市表情。除了宜居
宜游的“柔软”风景，作为上海西北门
户的嘉定，更有“硬核”产业。汽车“新四
化”、智能传感器及物联网、高性能医
疗设备及精准医疗，“三个千亿级”产
业蓄势而发；嘉定新城与北虹桥建设
成为未来发展“双引擎”强势驱动……

回首“非凡十年”，嘉定取得哪些
成就？未来又将怎样跑出“嘉速度”？
且听嘉定区委书记陆方舟娓娓道来。 ■ 嘉定区委书记陆方舟

加速度
跑赢汽车新赛道
这几天，“汽车嘉定”动作频

频：9月8日，“上海智能汽车软件

园”在嘉定开园，这是国内首个智

能汽车软件园；9月28日，“上海

汽车芯谷”崭新亮相，助力解决汽

车芯片国产替代“卡脖子”问题。

高起点布局的“两园”，瞄准的正

是汽车产业链高端核心环节，也

彰显了嘉定实现汽车新动能加速

起势的信心。

汽车产业，是嘉定的城市名

片。“对于嘉定来说，汽车既成就

过去，也决定未来，引领高质量发

展的主要动能还是汽车。”陆方舟

清晰地看到，汽车“新四化”（电动

化、智能化、网联化、共享化）为主

要特征的变革浪潮正席卷全球，

“汽车嘉定”更要抢抓机遇、勇立

潮头，“面对挑战，我们坚定信心、

保持定力，明确要坚定高举汽车

这面旗帜。”

“嘉定要发展‘新汽车’，不是

平地起高楼，不是画图于白纸。”

陆方舟列举了一串数字：去年，嘉

定汽车产业实现工业产值3593.5

亿元，在全市汽车产业总产值中

占比接近一半。目前，全区拥有

汽车产业链相关企业4300多家、

国家级基地7个、公共及企业研发

平台超200个、汽车人才7.25万

人，已成为全国单体城市中汽车

研发水平最高、产业链条最齐全、

产业生态最完备的区域。“这样的

人才浓度和产业链集聚度，对于

汽车‘新四化’企业有着强大磁吸

效应。嘉定完全有条件乘势而

上，跑赢汽车新赛道。”

规划引领、产业布局、集群集

聚、制度供给、示范引领……“我

们总的目标是，到‘十四五’期末，

汽车业总产出达1.2万亿元，其中

汽车‘新四化’总产出超过2000亿

元。”对此，陆方舟信心满满。

提品质
“新城样板”已可期
今年8月，嘉定区规划展示馆

正式开馆，除了能看到风雅疁城

的“前世今生”，嘉定新城三大示

范样板区最新规划成果展示更让

人眼前一亮。

“嘉定新城是2004年正式启

动建设的。”谈及新城建设，陆方

舟如数家珍。2005年至2020年

是搭框架、垒基础的第一阶段，而

强功能、提品质的第二阶段则发

端于2020年底，上海提出要按照

独立的综合性节点城市定位打造

“五个新城”，嘉定正是“五个新

城”之一。

“嘉定新城的发展目标定位，

就是坚持‘最现代、最生态、最便

利、最具活力、最具特色’理念，力

争到2035年，基本建成长三角城

市群中的综合性节点城市，成为

具有较强辐射带动作用的上海新

城样板。”陆方舟表示，去年以来，

围绕新城建设总目标，嘉定高标

准、快节奏推进新一轮新城建设，

以期“快出功能、早出形象”。

一方面，抓好重点项目建

设。“去年全年，我们共安排项目

106个，投资额400亿元。今年又

安排了70个项目，总投资724.7亿

元。”陆方舟表示，“虽然受今年上

半年疫情影响，部分项目有所滞

后，但我们明确将保持年初目标

不变，全力以赴加快推进，确保完

成既定目标。”

另一方面，抓好“三大样板

区”建设。陆方舟用“今天”“昨

天”“明天”，分别形容“三大样板

区”：“远香湖中央活动区”将打造

具有标识度、宜居度、美誉度的城

市会客厅；“西门历史文化街区”

将加快推进保护性开发，以老城

丰厚的历史底蕴滋养出新城未来

发展的新亮点；“嘉宝智慧湾未来

城市实践区”将建成率先实践“双

碳”战略的智慧产业社区。

科技创新高地、智慧交通高

地、融合发展高地、人文教化高

地……新城的未来，可期可盼。

惠民生
增强“我厅”幸福感
从“我嘉书房”到“我嘉 ·邻里

中心”，近年来，“我嘉”系列品牌

成为市民津津乐道的

嘉定特色。

在陆方舟看来，践行人民城

市重要理念，不仅需要规划谋划上

的宏大叙事，也需要在点滴中增加

群众的“小确幸”。“我们打造‘我

嘉’系列品牌，就是要把群众身边

的小事做精、做细、做实，不断增强

群众获得感、幸福感、安全感。”

2016年，“我嘉”系列的第一

个品牌“我嘉书房”应运而生。之

后，“我嘉”品牌涉及的领域和范

围不断延伸拓展，在诸多民生服

务领域落地亮相：助力农业经营

主体拓宽线上销售渠道的“我嘉

生鲜”；集中展示销售嘉定竹刻、

徐行草编等本土特色文化IP产

品的“我嘉文创馆”；为老年人提

供助餐服务的“我嘉餐厅”；倾听

呼声、为民解难的“我爱我嘉”民

生系列访谈……在大上海保卫战

期间，742个“我嘉货栈”建成，做

好“最后一百米”保供配送工作；

两处“我嘉驿站”设立，为隔离出

舱后无固定居所人员提供救助

服务。

去年，为破解“街镇服务半径

过大、村居服务半径过小”的公共

服务和社会治理难题，嘉定在街

镇和村居中间的片区层面，创新

打造了集管理、生活、服务等于一

体的“我嘉 ·邻里中心”。根据规

划，“十四五”期间嘉定将建成66

个“我嘉 ·邻里中心”；截至2021年

底，已建设14个，今年计划再建设

完成29个。

“面向未来，我们将继续加强

探索创新，打造更多‘我嘉’系列

为民服务品牌，把最温暖的服务

送到群众‘家门口’，让高品质生

活触手可及。”陆方舟表示。

本报记者 杨洁

■ 湖쿣뫾，厅뚨뗄城쫐믡뿍쳼
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“嘉”速起势，驰骋新时代新赛道


